

parte de memoria. Y como por halagos no lograrse la familia reducirlo de sus propósitos, lo sometieron a una prueba dura, y la tentación consistió en enviarle una mujer para que lo sedujera. La escena es conocida. Santo Tomás la hizo huir con un tizón de la chimenea. Quedóse después dormido y vio cómo dos ángeles le ciñeron el cordón, símbolo de la castidad.

DIA 4.º

Santo Tomás, reintegrado al convento, fue enviado en 1247 a París y desde allí a Colonia, a donde solían ir los mejores estudiantes de provincias. Tuvo por maestro a San Alberto Magno y sus lecciones produjeron en él una impresión profunda. Allí pasaba las horas silencioso y concentrado, y por ello sus jóvenes condiscípulos del Rin lo comenzaron a distinguir con el apodo de "Buey mudo". Conocido este dicho por su maestro, y más cuando estaba cerciorado de su humildad y de la ciencia que iba atesorando, no pudo menos de decirles: "Llamáis a éste el "Buey mudo"; pero yo os aseguro que este buey dará tales mugidos con su ciencia que resonarán en el mundo entero."

Pidamos por intercesión de Santo Tomás una vida de recogimiento y de ciencia que nos mueva al apostolado y a la edificación de nuestros prójimos.

DIA 5.º

Una vez que Tomás de Aquino terminó sus estudios y fue ordenado de sacerdote por el arzobispo de Colonia, comenzó a enseñar allí mismo bajo la alta dirección del que había sido su profesor, Alberto Magno, siendo admirado por cuantos le escuchaban. A todos, incluso a los maestros más célebres y encanecidos en la cátedra, llegó a superar por su nuevo método de enseñar, claro, conciso, profundo, preciso, y por su extraordinaria originalidad, cualidades que le granjearon una simpatía y una admiración sin límites por parte de los estudiantes.

Los jóvenes aman lo moderno y original, que era la nota dominante de su enseñanza. Todo era nuevo en él: los argumentos, los problemas, el método... Un tal éxito sin precedentes llegó a concitar las iras, máxime de los maestros seculares..., y esto tanto contra él como contra los demás religiosos por distinguirse por su celo y solicitud. La virtud también suscita envidias.

DIA 6.º

Los escritos de Santo Tomás fueron muchos, entre ellos los diversos comentarios a los Libros Sagrados, la Suma Contra Gentiles y especialmente la Suma Teológica. En cierta ocasión se cuenta que oyó del

Señor la siguiente frase: "Bien has escrito sobre el Sacramento de mi Cuerpo", y más adelante dicese también que un Crucifijo le habló para decirle: "Bien has escrito sobre mí. ¿Qué premio quieres?" A lo que el santo respondió: "A nadie sino a ti mismo, Señor." En 1273, celebrando Misa el día de San Nicolás, tuvo tal visión que dejó de escribir: "Ha llegado el fin de mis trabajos - dijo-. Todo lo que he escrito no deja de ser paja en comparación con lo que me ha sido revelado." Al año siguiente, el 7 de marzo de 1247, a los cincuenta años de edad, momentos antes de morir, después de recibir el Viático, pronunció estas bellas palabras: "Te he recibido, ¡oh precio de la Redención de mi alma! Todos mis estudios, vigiliias y trabajos han sido por tu amor."

DIA 7.º

Grande fue la ciencia de Santo Tomás, pero ésta no oscurece su virtud. El oraba horas enteras día y noche; su rostro se transfiguraba en la consagración de la santa Misa, y, cosa no frecuente en los sabios, fue un ejemplo de humildad. Predicando en la Basílica de Santa María la Mayor, de Roma, durante una Semana Santa, conmovió al pueblo hasta las lágrimas cuando hablaba de la Pasión de Cristo. Una mujer que le oyó, enferma desde largo tiempo, no habiendo encontrado alivio en

la medicina, concibió tanta veneración por el predicador que creyó sanaría con sólo tocar el extremo de su capa. Así lo hizo al descender Fray Tomás del púlpito, y quedó repentinamente curada.

Tomás de Aquino fue canonizado a los cuarenta y nueve años de su muerte, esto es, en 1328. Su cuerpo reposa en la catedral de Toulouse. San Pío V le nombró doctor y León XIII patrono de todas las Universidades y escuelas católicas.

DIA 8.º

VIRTUDES DE SANTO TOMAS.-Santo Tomás fue hombre que evitaba toda palabra y conversación inútil. su laboriosidad no conocía descanso. Entre las excelsas virtudes de que se vio adornado fueron una pureza angelical consigo mismo y con los demás, siendo sumamente recogido y recatado, máxime en el trato con las mujeres. Su humildad fue extraordinaria. Cuando se trató de hacerlo maestro y profesor de París, alegó humildemente su corta edad y sus pocas luces, siendo así que su talento y capacidad habían sobresalido sobre todos los demás aun antes de doctorarse. En las muchas disputas y turbulencias de la Universidad, jamás se le escapó un gesto arrogante ni una palabra despectiva o molesta para nadie. Fue además muy prudente, sobrio y amante de la pobreza,

mostrando gran paciencia en los trabajos y enfermedades. El que era la misma calma y placidez en medio de la tormenta, era al mismo mismo tiempo intrépido y enérgico en defensa de la verdad, dando siempre la cara con ejemplar nobleza.

DIA 9.º

"En medio del siglo XIII -dijo el gran Pontífice Pío XII- aparece en el firmamento de la Iglesia, entre otras muchas estrellas, el sol de Aquino... Su doctrina es de tal fuerza y vitalidad que vale para deshacer toda clase de errores." La filosofía cristiana y la Teología fueron elevadas por él al más alto grado de perfección. "Santo Tomás de Aquino, doctor de la Iglesia, es modelo acabado de santidad y de ciencia, simbolizado por el sol resplandeciente sobre su pecho, que ilumina las inteligencias con su luz e inflama las voluntades con el calor de sus ejemplos y de sus virtudes, siendo de admirar en él su pureza angelical, su profunda humanidad, su espíritu de oración..., su fe firmísima, su esperanza sin vacilaciones, su caridad viva y ardiente..." (Pío XI).

Imitemos en lo posible la vida de Santo Tomás puesta al servicio de Cristo y de su Iglesia, o sea al servicio de la verdad.

NOVENA AL SANTO CURA DE ARS

(9 DE AGOSTO)

Por la señal... Acto de contrición...

ORACIÓN PREPARATORIA PARA TODOS LOS DÍAS

Dios y Señor nuestro, al hacer esta novena en honor de tu Santo Juan Bautista María Vianney, el santo Cura de Ars, ornamento del sacerdocio, cuya alteza conoció y cuya misión cumplió con tan exquisito celo, te pedimos la gracia de saber estimar el bien que nos has dispensado dándonos en el sacerdote maestro que nos enseñe, guía que nos conduzca, padre que nos consuele, médico que nos cure y providencia que abra sobre nosotros los tesoros de la divina piedad y nos enriquezca con ellos. Y en especial te pedimos la gracia de saber respetar y escuchar a tus sacerdotes cuando nos hablen en tu nombre para así no apartarnos jamás de tus enseñanzas y poderte dar la debida gloria y salvarnos. Amén.

Consideración (la del día; *petición* y *un Padrenuestro*, *Avemaría* y *Gloria*).

ORACIÓN FINAL PARA TODOS LOS DÍAS

¡Oh Dios omnipotente y misericordioso! que hicisteis a San Juan Bautista admirable por su celo pastoral, continua oración y ardiente penitencia, haz que con su ejemplo o intercesión podamos ganar para Cristo las almas de nuestros hermanos y alcanzar juntamente con ellos la vida eterna. Por Jesucristo nuestro Señor. Amén.

CONSIDERACIONES

DIA 1.º

FRUTOS DE LA EDUCACION CRISTIANA.-El santo cura de Ars, nacido el año 1786 de padres labradores, humildes y honrados, fue educado desde niño en el temor de Dios, apareciendo desde su temprana edad cumplidor de sus santos Mandamientos. El no veía más porvenir que el arado y la azada. Empezó siendo pastor de un rebaño de ovejas que tenía su padre. En su alforjuela llevaba siempre una estatua de la Virgen que no se cansaba de contemplar. Y con ella no temía el hielo ni el sol. "¡Qué feliz era yo entonces -decía el Cura de Ars poco antes de su muerte- cuando no tenía más que apacentar mis ovejas!... Entonces yo podía rezar cuanto quería." "Cuando yo estaba en el campo -

confiesa él mismo- rezaba en alta voz si estaba solo; en voz baja, si tenía compañía." "Cuando oía el reloj rezaba un Avemaría y me decía a mí mismo: "Valor, alma mía; el tiempo pasa, la eternidad se acerca; vivamos como condenados a morir." Este saber hermanar, desde su niñez, el trabajo y la vida de piedad fue fruto de una educación cristiana. Aprendamos, como el Cura de Ars, a crecer en piedad y virtud a la vez que crecemos en edad.

DIA 2.º

LA CONSTANCIA EN EL TRABAJO.-Los conocimientos científicos de Juan Bautista María Vianney eran escasísimos y tenía una memoria ingrata y una comprensión demasiado lenta, motivo más que suficiente para abandonar sus estudios eclesiásticos a no haber sido dócil a los consejos del señor Belley, párroco de un pueblecito cercano al suyo, y a sus deseos de salvar almas. Para vencer tantas dificultades hizo cuanto pudo, estudió con una constancia indecible, se mortificó y a la vez confió en Dios, y Dios estuvo de su parte. Pasó por varias pruebas y hasta hubo indecisión de admitirle o diferir su ordenación. Como algunos objetasen su escasa instrucción, el Vicario General preguntó: "¿Es piadoso? ¿Sabe rezar el rosario? ¿Tiene devoción a la Santísima virgen?", y contestándole que

era un modelo de piedad dijo: "Pues bien, yo le recibo, la gracia divina suplirá la falta." Gracias a esta condescendencia, Juan Bautista María fue admitido a las Ordenes sagradas en el verano de 1815.

DIA 3.º

CELO PASTORAL DEL CURA DE ARS.-La altísima misión del sacerdote no es debidamente conocida y por eso el mundo la menosprecia reputando su oficio como otro cualquiera que se toma para pasarlo lo mejor posible. No cabe equivocación mayor: el sacerdocio no es una carrera, sino un ministerio; los puestos elevados que hay dentro de él no deben ser objeto ni materia de ambición de aquellos que figuran en sus filas. El santo Cura de Ars aspiró ciertamente a la dignidad sacerdotal, pero no por amor propio ni por las riquezas o alto cargo sino por el deseo de darle gloria a Dios y salvar las almas; pues vivió desprendido de todo, amando la pobreza y el sacrificio y rehusando toda clase de honores. La autoridad eclesiástica le señaló poco después de su ordenación sacerdotal como campo de acción un pueblecito de poco más de cuarenta vecinos, situado a unas leguas de Lyon. Su nombre, Ars, es hoy conocido de todo el mundo. Tratábase de un pueblo abandonado, incomunicado, de grande indiferencia religiosa, donde se quebrantaban las fiestas del Señor y

había abandono de sacramentos... Temió ante aquella atmósfera corrompida, pero la caridad se sobrepuso y con su constante celo, oración y penitencia la conversión de sus feligreses fue una consoladora realidad.

DIA 4.º

EL APOSTOLADO DEL CURA DE ARS.-El trabajó sin cesar por la conversión de su parroquia mediante el apostolado de la oración y del sacrificio, de la palabra y de la acción. Desde la sagrada cátedra sobre todo levantó su voz en defensa de la moralidad de costumbres hasta lograr desterrar el baile y desarraigar la costumbre de trabajar en días festivos. "¡Cómo se engañan -decía- los que trabajan los domingos pensando que han de ganar más! Os imagináis que todo depende de vuestro trabajo; pero sobreviene una enfermedad, un accidente cualquiera... ¡Tan poca cosa basta para perderlo todo!... Un huracán, un pedrisco, una helada..., puesto que Dios tiene todo en sus manos y puede vengarse cuando quiere y como quiere... Conozco dos medios muy seguros para que uno llegue a ser pobre: trabajar en domingo y tomar los bienes ajenos."

Atacó también las tabernas y las casas de juego, procediendo siempre con prudencia y conmiseración

para las humanas flaquezas, y sus exhortaciones reiteradas acabaron por triunfar, y por el cambio verificado en la parroquia pudo decirse con toda verdad: "Ars, ya no es Ars."

DIA 5.º

PRUEBAS POR LAS QUE PASO EL CURA DE ARS.-Al santo Cura de Ars, que decía muchas veces: "Todo va bien si llevamos bien nuestra cruz", no le faltaron sufrimientos y a veces críticas mortificantes, y, naturalmente, así tenía que ser, porque éste y no otro es el camino de los santos. Era muy abundante el fruto de sus trabajos realizados por la gloria de Dios para que el demonio lo dejase en paz y para que las críticas y las penas interiores no cayeran sobre él. Se le acusó entre otras muchas cosas de ignorante. Decíasele en una carta: "Cuando se sabe tan poca teología como usted, no se debe sentar en el confesionario"; a lo que contestó: "Ya que es usted tan caritativo que así se interesa por mi pobre alma ayúdeme a obtener la gracia que hace mucho tiempo pido de retirarme a llorar mi pobre vida." El autor de aquella carta vino a echarse a sus pies y le pidió perdón. Hubo también denuncias a su Obispo, quien bien informado contestó: "Un poco de locura de este santo no dañaría a estos sabios." El, no obstante, fue muy feliz en este tiempo de calumnias,

pues decía: "La cruz no hace perder la paz, sino la da. Nuestras penas vienen de no saber amarla."

DIA 6.º

PEREGRINACIONES Y CONVERSIONES.-La fama de santidad del párroco Juan Bautista María Vianney atrajo incalculable número de almas que venían a consultarle y buscar la paz de sus conciencias. Hubo necesidad de establecer un servicio de carruajes desde Lyon y una línea de barcos por el Saona. Esto facilitó las peregrinaciones, llegando algunos años a ochenta mil el número de peregrinos. El apogeo de este movimiento fue en 1858. Las almas vinieron a él; los pueblos, atraídos por la fama de sus virtudes y de los milagros, acudían a porfía, siendo tanta la afluencia y tan prodigiosa durante treinta años que no puede explicarse sino por una intervención sobrenatural. Las curaciones obtenidas por el santo son incalculables. El mismo, tan devoto de Santa Filomena, decía con su característica sencillez: "He pedido a Santa Filomena que no se ocupe tanto en curar a los cuerpos y que piense en las almas, que tienen más necesidad de ser curadas." En pocas palabras hizo el Papa Pío XI su mayor elogio en el acta de su canonización: "Dios le colmó -dice- con sus carismas. Y en verdad conocía los secretos del corazón de sus penitentes; preveía cosas

lejas, curó a muchos enfermos, presagió acontecimientos que luego se cumplieron."

DIA 7.º

SANTIDAD DEL CURA DE ARS.-El Cura de Ars fue siempre y en todas partes, en el más amplio sentido de la palabra, el sacerdote, el cura modelo, el hombre de Dios. Sabemos que el santo no es otra cosa que el conjunto de virtudes, y él las practicó todas. La humildad, la reina de las virtudes morales, sin la cual toda virtud no es más que una ilusión, fue para el Cura de Ars la maestra de su vida. "Esta sola virtud -dijo Monseñor Segur, que fue a visitarle- bastaría para canonizarle." En medio de la afluencia de gente y de las continuas alabanzas que oía, jamás se le sorprendió con una palabra de vanidad en sus labios o del menor sentimiento de orgullo. A la humildad se juntaba un amor grande a la pureza y una caridad admirable para todos, en especial para los pecadores y para los pobres desgraciados a quienes procuraba socorrer y cuyas miserias compadecía. Su santidad la ponen de mani-fiesto no sólo sus milagros, sino toda su vida, y ante todo el cambio que se obró en su parroquia. El paso del pecado a la virtud, del vicio a una sólida piedad sólo lo puede hacer un alma que aspira constantemente a la santidad. Todo nos pregona que él era un hombre de Dios.

DIA 8.º

ENSEÑANZAS DEL SANTO CURA DE ARS.-La fe del Cura de Ars era su ciencia, y como su fe era inmensa, así también era su ciencia. Su elocuencia estaba en todo su ser. Todo predicaba en él: su andar mesurado, su presencia humilde, su mirada ardiente, reveladora del cielo por la casa de Dios, su cuerpo extenuado, su dulce voz. "Amar a Dios -decía embelesado-, ¡oh, qué bueno es! Nosotros somos obra de Dios; la obra de Dios es siempre una maravilla. Comprender que seamos obra de Dios es fácil, pero que la crucifixión de un Dios sea nuestra obra, he ahí lo que es incomprensible." "Hay que trabajar en este mundo; hay que sufrir y combatir. Tiempo nos quedará para descansar en la eternidad." "Los pobres pecadores están amodorrados como las serpientes durante el invierno." "Los mandamientos de Dios son las enseñanzas que nos da para seguir nuestro camino al cielo, como los rótulos indicadores de la ruta." "Cuando se va a confesar, se va a desclavar a nuestro Señor. Cuando habéis hecho una buen confesión habéis encadenado al demonio." "Los pecados ocultos aparecerán al público; para ocultarlos bien es necesario confesarlos." "Más pronto perdona Dios al pecador que se arrepiente que una madre retira del fuego a su hijo."

He aquí algunas de las enseñanzas del Cura de Ars,

meditémoslas y sepamos predicar como él, máxime con el ejemplo de una vida santa.

DIA 9.º

FIN DE LA VIDA DEL CURA DE ARS.-El Cura de Ars era un hombre de Dios que predicaba ante todo con el ejemplo. Cuando subía al púlpito su palabra estaba caldeada en la oración. A veces no sabía más que repetir: "Hijos míos, amad a Dios, amad a Dios"; pero con tal acento que hacía arrancar lágrimas a su auditorio, llegando a decir el famoso orador P. Lacordaire (que le oyó cierto día arrodillado entre la multitud): "Esto es predicar." El mundo reconoció la sublime virtud de este humilde sacerdote y empezó aquel desfile tan numeroso de almas que hizo del Cura de Ars el apóstol universal de su siglo. Miles y miles de personas llegaban cada año para recoger sus enseñanzas. Ya en 1840 se pudieron contar más de veinte mil, y este número siguió aumentando en años sucesivos. Todas las naciones europeas estaban representadas en aquellas turbas de peregrinos, arrastradas por la fe, por la piedad y por el arrepentimiento. Pasaba las horas del día consolando afligidos, curando enfermos, perdonando pecadores...

El 29 de julio de 1859, después de pasar diecisiete horas en el confesionario, al volver a su habitación se

dejó caer sobre una silla, exclamando por primera vez en su vida: "¡No puedo más!" "Se confirmó su predicción -dijo Su Santidad Pío XI-, pues a los cuatro días de enfermedad, recibidos los santos Sacramentos delante de innumerables sacerdotes que por inspiración de Dios habían concurrido de lejanas diócesis para visitar al enfermo, el día 4 de agosto de 1859, el siervo de Dios Juan Bautista María Vianney cambió la vida presente por la eterna." Su canonización tuvo lugar el 31 de mayo de 1925. Santo Cura de Ars, ruega por nosotros.

NOVENA A SAN ROQUE

Por la señal... Acto de contrición...

ORACIÓN PREPARATORIA PARA TODOS LOS DÍAS

¡Oh Señor!, te rogamos guardes a tu pueblo con incesante amor, y por intercesión de los méritos de San Roque, en cuyo honor hacemos esta novena, lo preserves de todo contagio de alma y cuerpo. Por Jesucristo nuestro Señor. Amén.

Consideración (dígase la propia del día; luego, la *petición* de gracias y *un Padrenuestro* al Santo).

ORACIÓN FINAL PARA TODOS LOS DÍAS

Te rogamos, ¡oh Dios omnipotente!, nos concedas que adelantando con el ejemplo de tu confesor San Roque en la ciencia de los Santos, y ejercitando la misericordia con los prójimos, por sus méritos consigamos ante Ti el perdón de nuestros pecados. Por Jesucristo nuestro Señor. Amén.

CONSIDERACIONES

DIA 1.º

San Roque ha gozado de extraordinaria popularidad y se le considera como abogado de la peste corporal y espiritual. Sus padres eran ya de avanzada edad, y no teniendo hijos, por su perseverante oración, Dios nuestro Señor les concedió un precioso niño, al que llamaron Roque. Creció el niño en tan cristiano hogar e hizo suyas las virtudes de sus padres, hasta el punto de olvidarse de sí mismo por pensar en los demás; veíasele de continuo ocupado en socorrer a los pobres y a los peregrinos; sus palabras, llenas de afabilidad y mansedumbre, conquistábanle inmediatamente los

corazones. El fue la alegría de sus padres y de Montpellier, patria que lo vio nacer.

DIA 2.º

San Roque, al morir sus padres, se propuso poner por obra los consejos que de ellos recibiera y de amoldarlos a aquella sentencia del Salvador: *Si quieres ser perfecto, vende cuanto tienes, da el precio a los pobres y sígueme*. Dócil Roque a esta inspiración, vendió la hacienda y distribuyó su importe entre los menesterosos. Desprendida así su alma de todo cuidado terrenal, púsose un remendado hábito de peregrino y con ardentísimo deseo de caridad y penitencia emprendió su camino hacia Roma, alimentándose con las limosnas que pedía por amor de Dios y considerándose dichoso si recibía afrentas e injurias.

DIA 3.º

Habíase declarado en Acquapendente, ciudad de los Estados Pontificios, una maligna peste que causaba grandes estragos entre las gentes pobres. Un hombre cualquiera hubiera huído al solo anuncio de tan fatídico mal. No así Roque, que, movido por su caridad, sintió un vivo deseo de asistir a los apestados y a este fin se presentó en el hospital para ofrecerse en calidad de

enfermero, logrando así entrar al servicio de los enfermos, a cuyo cuidado se entregó desde el primer instante con abnegación heroica.

DIA 4.º

La Caridad de San Roque fue grande. En el hospital recorría las salas de los apestados y lavaba a éstos las heridas; hacía les la cura uno por uno y trazaba sobre ellos la señal de la cruz; con lo cual muchos de ellos se sentían repentinamente curados. Recorrió después las casas de la ciudad, sanando a cuantos apestados hallaba. Corrióse por la ciudad la voz de la santidad de Roque. "Un ángel ha bajado del cielo", exclamaban todos. Roque entonces, para evitar el peso de tanta gloria, huyó de Acquapendente sin dejar indicios de su nuevo derrotero.

DIA 5.º

San Roque visitó varias ciudades italianas castigadas por la peste para seguir en ellas su programa de caridad, al que acompañaron nuevos milagros que iban sembrando por doquier su fama de santo. El mismo San Roque fue contagiado y puesto con los apestados, y el dolor le oprimía, mas supo ofrecérselo a Dios con resignación. "¡Oh Dios de clemencia! -exclamó-.

Gracias porque me das ocasión de padecer por Ti. Sólo te pido que no me desampares."

DIA 6.º

San Roque, no queriendo ser carga para nadie, salió enfermo de la ciudad de Piacenza y se retiró a un bosque y próximo y una cabaza deshabitada le sirvió de asilo. Allí sufrió los efectos de la sed y el hambre, y Dios le deparó agua y alimentos de modo milagroso, pues brotó a su lado una fuente de agua cristalina con la que refrescó sus abrasados labios y lavó sus heridas y con ello se sintió aliviado, y el hambre la mitigaba con un panecillo que a diario un perro le presentaba. De ahí el figurar un perro con un pan junto a las imágenes del santo.

DIA 7.º

Cerca de la cabaña donde yacía enfermo San Roque había magníficas casas de campo a las que los ricos de la ciudad acudían huyendo de la peste. Uno de ellos, llamado Gotardo, fue el que observó que uno de sus perros tomaba de la mesa un panecillo para desaparecer con él rápidamente. Creyó el que esto era debido a la voracidad del animal; pero como esto lo repitiera varios días, siguió al perro y vio que lo depositaba junto al enfermo abandonado, el cual lo

recibía con grande gratitud. Esto hizo reflexionar al rico, el cual dijo: "Gran amigo de Dios debe ser este hombre.... y mi perro es más caritativo que yo", y ello le movió a ser más caritativo con los pobres y por amor a ellos llegó a renunciar a sus honores y riquezas, quedándose en compañía de San Roque.

DIA 8.º

San Roque fue obrador de milagros. Acompañado de su compañero Gotardo volvió a Piacenza; y habiendo hecho la señal de la cruz en las calles y en el hospital, en el mismo punto sanaron los enfermos que estaban tocados de la peste, y toda la ciudad quedó libre de aquel terrible azote. La gente concurrió en tropel hacia el santo dando gracias. Se dice que entonces oyó una voz del cielo que le decía: "Roque, siervo mío fiel, ya estás sano; torna a tu patria y practica allí obras de penitencia por las que merezcas la dicha de ser contado entre los elegidos. Yo estaré contigo en todas las tribulaciones y penas."

DIA 9.º

Jesucristo nos enseñó a todos los caminos de la santidad al decir: *Bienaventurados los pobres..., los que lloran..., los que sufren... porque de ellos es el reino de*

los cielos. Este camino siguió San Roque, pues sufrió malos tratos, persecuciones y cárceles. San Roque sintió que llegaba el fin de sus días. Pidió perdón de sus culpas y luego suplicó al Señor que todos los que recurrieran a él quedaran preservados o curados de la peste. su muerte ocurrió el año 1378. San Roque, rogad por nosotros.

NOVENA A SAN IGNACIO DE LOYOLA

Por la señal... Señor mío Jesucristo...

ORACIÓN PREPARATORIA PARA TODOS LOS DÍAS

Gloriosísimo Padre y Patriarca San Ignacio, fundador de la Compañía de Jesús y Padre mío amantísimo; si es para mayor gloria de Dios, honor vuestro y provecho de mi alma que yo consiga la gracia que os pido en esta novena, alcanzadla del Señor; y si no, ordenad mi petición con todos mis pensamientos, palabras y obras a lo que fue siempre el blasón de vuestras heroicas empresas: A mayor gloria de Dios. Amén.

Consideración (la propia del día; *petición y un Padrenuestro, Avemaría y Gloria*).

ORACIÓN FINAL PARA TODOS LOS DÍAS

¡Oh Dios!, que para propagar la mayor gloria de tu nombre fortaleciste a tu Iglesia militante con un nuevo refuerzo por medio de San Ignacio, concédenos que, peleando en la tierra con su ayuda y a su imitación, merezcamos ser con él coronados en el cielo. Por Jesucristo nuestro Señor. Amén.

CONSIDERACIONES

DIA 1.º

CONSIDERACION HISTORICA DE LA VIDA DEL SANTO.- San Ignacio nació en 1491 en el castillo de Loyola. Siguió la carrera militar y fue herido en una pierna en Pamplona peleando contra Francia. Durante su convalecencia, al no encontrar libros de caballería, lee los Evangelios y Vidas de Santos y en su alma se entabla una lucha. Nota que los pensamientos de santidad le dejan tranquila el alma, mientras que los mundanos le dejan en el fondo algo de amargura, y se decide a copiar la vida de Cristo imitando a los santos. En Manresa se entrega a la penitencia y al llanto de sus

pecados y escribe su libro de *Ejercicios*. Funda la Compañía de Jesús, milicia espiritual a las órdenes del Papa. Murió el 31 de julio de 1536, fue canonizado en 1622 y Pío XI lo declaró Patrono de los ejercicios y retiros espirituales. El fin de todos sus pensamientos, palabras y obras fue: "A mayor gloria de Dios."

DIA 2.º

HABLEMOS SIEMPRE BIEN.-Siempre se impone que reflexionemos mucho antes de hablar, porque *"el que habla demasiado, hiere su alma"* (Ecli., 20, 8); porque *"la lengua del insensato lleva pronto a la confusión"* (Prov., 10, 14). *"En el mucho hablar no faltará pecado"* (Prov., 10, 19). *"El que de veras ama la vida y quiere vivir días dichosos, refrene su lengua del mal, y sus labios no se desplieguen en favor de la falsedad"* (1 Ped., 3, 10). *"Todos tropezamos en muchas cosas. Mas si alguno no tropieza en palabras, éste tal es varón perfecto"* (Sant., 3, 2). *"Si alguno cree ser religioso y no refrena su lengua se engaña, porque su religión es vana"* (Sant., 1, 26). Pensemos en el dicho del adagio: "El hombre para ser hombre necesita tres partidas: hacer mucho, hablar poco y no alabarse en su vida."

DIA 3.º

SIRVAMOS A DIOS DESDE LA JUVENTUD.-"*Tres cosas hay difíciles para mí -dice Salomón- y otra ignoro completamente: el camino del águila en los cielos, el camino de la culebra sobre la piedra, el camino del buque en medio del mar y el camino del hombre en su adolescencia*" (Prov., 30, 19-19); es decir, así como los caminos que siguen el águila, la serpiente y el buque son caprichosos, el camino de la juventud, o sea la vida que lleva, es tortuoso e indefinido. "Los jóvenes -dice el Salmista (24, 16)- están en la disipación y viven sin arrepentimiento. Es, pues, muy útil y ventajoso acostumbrarse desde la juventud a la disciplina, a la mortificación, al dominio de las pasiones, a la austeridad, a la paciencia, a la práctica de la virtud; en una palabra, al servicio de Dios." Todos lo santos fueron mortificados...

DIA 4.º

RELACIONES DEL SABIO CON DIOS.-"*Toda la sabiduría viene del Señor y con El está siempre. Las arenas del mar, las gotas de lluvia y los días del pasado, ¿quién podrá contarlos? La altura de los cielos, la anchura de la tierra, la profundidad del abismo, la sabiduría, ¿quién podrá medirlos?*" (Sab., 1, 1-3). "*No te tengas por sabio, teme a Dios y evita el mal*" (Prov., 3, 7).

"El principio de la sabiduría es el temor de Dios y son necios los que desprecian la sabiduría y la disciplina" (Prov., 1, 7). "No desdeñes, hijo mío, las lecciones de tu Dios; no te enoje que te corrija, porque el que ama corrige, y aflige al hijo que le es más querido" (Prov., 3, 11-12). Las pruebas que Dios envía a los justos están ordenadas a la corrección de sus defectos y al despego de los bienes caducos de este mundo.

DIA 5.º

COMPRESION... CARIDAD.-Seamos comprensivos con nuestros prójimos. Comprensión es juzgar al prójimo poniéndonos en su lugar, en sus circunstancias, en su mentalidad... La caridad nos prohíbe siempre juzgar mal, pues no sabemos lo que hay en el interior de cada hombre. Sin amor no hay comprensión. La caridad es amable, atenta, fina y complaciente. Desea tener mucho para darlo y favorecer al pobre, al necesitado, a todos..., hallando más dicha en dar que en recibir. La caridad, al igual que Jesucristo, pasa por todas partes sembrando el bien, perdonando sin rencor, no conservando el recuerdo del mal recibido... La caridad escribe los beneficios en mármol y las injurias en la arena. La caridad no murmura, no piensa mal ni se alegra del mal del prójimo. La caridad es el cimiento

de todas las virtudes; si ésta llega a faltar, las virtudes desaparecen.

DIA 6.º

OBEDIENCIA.-Practiquemos la obediencia. "Gran cosa -dice Kempis- es estar en obediencia, vivir debajo de un superior y no tener voluntad propia. Mucho más seguro es obedecer que mandar." Para que nuestra obediencia sea perfecta, debe ser por motivos sobrenaturales, esto es, debemos obedecer al superior, no porque sea listo o deje de serlo, ni porque parezcan acertadas sus disposiciones, sino simplemente por ser superior, por representar a Dios. Al obediente una cosa toca: obedecer. Las razones que hubiera en pro o en contra de lo que dispone la obediencia, las ha de pesar el superior, no el súbdito. Lo más perfecto es ser sumisos al superior de entendimiento y de voluntad.

DIA 7.º

POBREZA... DESPRENDIMIENTO.-"*Si quieres ser perfecto -dice Jesucristo-, anda y vende cuanto tienes y dalo a los pobres. Después, ven y sígueme*" (Mt., 19, 21). "*Haced limosna y no apartéis vuestro rostro del pobre, sea quien fuere*" (Tob., 4, 7). "*Partid vuestro pan con el que tiene hambre*" (Is., 58, 7). "*Lo que hicisteis a*

uno de estos mis más pequeños hermanos, conmigo lo hicisteis", dice el Señor (Mt., 25, 31). "El que reparte limosna dela con sencillez" (Rm., 12, 8). "El agua apaga el fuego y la limosna resiste (expía) los pecados" (Ecli., 3, 33). "Si las riquezas vienen a vuestra mano, no apeguéis vuestro corazón a ellas" (S., 61, 11).

DIA 8.º

INTENCION PURA EN EL OBRAR.-"La intención pura en el obrar es de tanto precio que es base y fundamento de todo edificio espiritual... Los méritos de toda acción resplandecen por medio de los rayos de la intención buena" (S. Greg. M.). La intención pura consiste en no buscar más que a Dios en nuestros pensamientos y en nuestras acciones, en no ver más que a El y no ver más que su voluntad, mirando siempre a Dios como a único fin nuestro. Vuestra intención es buena si huís del pecado y practicáis el bien para evitar las penas del infierno. Vuestra intención es mejor si lo hacéis todo con la esperanza de la recompensa del cielo. Vuestra intención es perfecta si obráis así por amor a la virtud..., y sobre todo por caridad, para agradar más a Dios haciendo únicamente por El lo que le place. Porque la caridad es la más noble y la reina de las virtudes...

DIA 9.º

APROVECHAMIENTO DEL TIEMPO.- "*El tiempo es breve...; el aspecto de este mundo pasa rápidamente*" (1 Cor., 7, 29 y 31). No debemos desperdiciar un momento de tiempo. Mientras disponemos de él, como nos dice el apóstol, obremos el bien, pues para esto Dios nos lo concede y para que con El merezcamos una eternidad feliz. El tiempo vale más que el oro y todas las riquezas de este mundo, pues con él, si bien es verdad que se obtiene el oro, podemos obtener el cielo. El tiempo bien empleado nos pone en posesión de Dios. Todo pasa en esta vida... Sólo la virtud permanece. Empleemos el tiempo en su adquisición.

NOVENA A SAN ANTONIO DE PADUA

Por la señal... Señor mío Jesucristo...

ORACIÓN PREPARATORIA PARA TODOS LOS DÍAS

¡Oh glorioso San Antonio de Padua, a quien concedió el Señor el don de hacer milagros y el privilegio de que tus devotos hallen las cosas perdidas!, te

suplicamos intercedas por nosotros y nos alcances ante todo del Señor que no perdamos la joya de la divina gracia, y, si por nuestra desgracia la hubiéramos perdido, la hallemos prontamente y nos sean otorgadas las demás gracias que te pedimos en esta novena, si han de ser para gloria de Dios y provecho de nuestras almas. Amén.

Consideración (la del día; petición y un Padre-nuestro, Avemaría y Gloria).

RESPONSORIO Y ORACIÓN FINAL

Si buscas milagros, mira
muerte y error desterrados,
misericordia y demonio huídos,
leprosos y enfermos sanos.

*El mar sosiega su ira,
redímense encarcelados.
Miembros y bienes perdidos
recobran mozos y ancianos.*

El peligro se retira,
los pobres van remediados;
cuéntenlo los socorridos,
díganlo los paduanos.

El mar sosiega su ira..., etc.

Gloria al Padre,
Gloria al Hijo,
Gloria al Espíritu Santo.

El mar sosiega su ira..., etc.

Ruega a Cristo por nosotros,
Antonio glorioso y santo,
para que dignos así
de sus promesas seamos. Amén.

ORACIÓN

Regocije, ¡oh Dios!, a tu Iglesia la conmemoración votiva de tu bienaventurado confesor Antonio para que siempre esté protegida con auxilios espirituales y merezca disfrutar de los gozos eternos. Por Jesucristo nuestro Señor. Amén.

CONSIDERACIONES

DIA 1.º

CONSIDERACION SOBRE LA VIDA DEL SANTO.-San Antonio nació en Lisboa hacia el año 1195 y recibió el

nombre de Fernando, que cambió al entrar en religión para honrar a San Antonio Abad. Alumno primeramente de la escuela de la Catedral, fue después canónigo regular en Lisboa. Al asistir en la capital portuguesa a la llegada de los cadáveres de varios franciscanos martirizados ingresó en la Orden del serafín de Asís. Su vida se desliza silenciosa hasta que se revela como orador en un sermón improvisado. Alterna el cargo de predicador con el de profesor de Teología. Las masas se agolpaban para oírle hasta convertir en insuficientes los templos. El 13 de junio de 1231 le sorprendió la muerte cuando contaba sólo con treinta y seis años de edad. Los paduanos conservan como un tesoro su sepulcro, ante el que se postran gentes de todos los países. Dentro del año de su muerte lo canonizó el Papa Gregorio IX. El Papa Pío XII lo declaró doctor de la Iglesia el año 1946. Después de su muerte hizo muchos milagros y de ahí provino su universal fama de taumaturgo. Es un santo popularísimo en la Iglesia Católica.

DIA 2.º

Hablemos siempre bien..., pág. 166.

DIA 3.º

Sirvamos a Dios desde la juventud..., pág. 167.

DIA 4.º

Relaciones del sabio con Dios..., pág. 167.

DIA 5.º

En este día y siguientes pueden servir las consideraciones de la novena anterior.

NOVENA A SANTA RITA DE CASIA

Por la señal... Señor mío Jesucristo...

ORACIÓN PREPARATORIA PARA TODOS LOS DÍAS

¡Oh Dios y Señor nuestro, que, disponiéndolo todo con admirable providencia, has puesto en tu Iglesia a los Santos para que fuesen un modelo constante de todas las virtudes, que llamándolos a tu seno lo has constituido nuestros protectores y abogados!, escucha propicio los ruegos de tu sierva Santa Rita, que diste al

mundo como ejemplar en los diferentes estados de la vida, y alcánzanos que todo cuanto nuestra debilidad no puede por sí obtener lo consigamos mediante su poderosa intercesión. Amén.

Consideraciones (la del día; petición y un Padre-nuestro y cuatro Avemarías...).

ANTÍFONA

Salid, hijas de Sión, y ved a Rita adornada de la diadema con que la coronó Cristo en el día de su desposorio y en la alegría de su corazón.

V.-Señalaste, Señor, a tu sierva Rita.

R.-Con el sello de tu caridad y pasión.

ORACIÓN FINAL PARA TODOS LOS DÍAS

¡Oh Dios, que te dignaste dar tanta gloria a Santa Rita, que te imitase en el amor a tus enemigos, para que en su corazón y frente llevase las señales de tu caridad y Pasión! Rogámoste nos concedas por su intercesión y méritos amar a nuestros enemigos y con la espina de compunción contemplar perfectamente los dolores de tu Pasión. Que vives y reinas en los siglos de los siglos. Amén.

CONSIDERACIONES

DIA 1.º

CONSIDERACION SOBRE LA VIDA DE SANTA RITA.-La vida de Santa Rita de Casia es un modelo de hijas, de esposas, de viudas y de religiosas, pues pasó por todos estos estados. Piadosa desde su niñez, deseó entrar religiosa, mas por obedecer a sus padres se casó. Su matrimonio no pudo ser más infeliz durante los dieciocho años que duró. El marido, hombre de carácter brutal y vicioso, la abrumó de infidelidades y malos tratos y hasta corrompió a los dos hijos que tuvieron. Rita, cual otra Mónica, consiguió del Señor su conversión. Muertos éstos y libre ya de cuanto pudiera atarla al mundo, en el que tanto había sufrido y tanto se había santificado, intentó ingresar en el convento. Mas por tres veces la rechazaron porque no querían viudas; al fin, de un modo al parecer milagroso, entró y recibió el hábito de las Madres Agustinas de Casia en 1413. Allí comenzó la vida de oración y meditación de la Pasión del Señor, llegando a sentir un dolor intenso como de espinas en las sienes, mientras que en la frente se le abrió una llaga por la que le tocó sufrir tanto. Por su intercesión se obraron muchos milagros. Murió el 22 de mayo de 1417. Fue beatificada en 1627 por Urbano VIII y canonizada por León XIII en 1903.

La costumbre de bendecir rosas del día de su fiesta radica en el hecho de que estando ella enferma pidió una rosa del jardín en enero, cuando no había flores; creyeron deliraba, pero fueron y vieron con sorpresa una rosa en un arbusto seco. Las flores bendecidas comunican gracias especiales a los enfermos.

DIA 2.º

LA MUJER PIADOSA, DON DE DIOS.- "*Casa y hacienda vienen de los padres por herencia, pero una mujer prudente es un don de Dios*" (Prov., 19, 14) "*La mujer prudente edifica la casa; la necia, con sus manos la destruya*" (Prov., 14, 1). "*Un don de Dios es la mujer callada, y no tiene precio la discreta. Gracia sobre gracia es la mujer honesta, y no tiene precio la mujer casta. Como resplandece el sol en los cielos, así la belleza de la mujer buena en su casa*" (Eclo, 26, 18-20). "*La liviandad de la mujer se muestra en el descaro de la mirada..Sobre la hija indócil redobla tu vigilancia...*" (Eclo, 25). "*Engañosa es la gracia, fugaz la belleza; la mujer que teme a Dios, esa es de alabar*" (Prov., 31, 30).

DIA 3.º

LA VIDA RELIGIOSA.- "*Preparad vuestros corazones para el Señor y servidle a El*" (1 Rey., 7, 3). "Los

religiosos son ángeles de la tierra y hombres del cielo - dice San Bernardo-. Tienen en verdad su cuerpo en la tierra, pero el alma, el espíritu y el corazón en el cielo." ¡Cuán bellas son las almas consagradas al servicio de Dios! Las almas consagradas son "azucenas en medio de espinas" (Cant., 2, 2). Las almas entregadas de lleno al Señor no están exentas de cruces, y su vida, como decía Santa Teresita del Niño Jesús, viene a reducirse a estas dos palabras: "Amar y sufrir." Todos tienen que sufrir en esta vida, porque el dolor es ley universal, pero el religioso sabe mejor sobrellevarle, por cuanto sabe, como dice el apóstol, que por muchas tribulaciones hemos de entrar en el cielo... Una persona que se consagra a Dios da un precioso ejemplo al mundo y hace levantar las miradas de los hombres al cielo...

DIA 4.º

LA VIRGINIDAD.-Jesucristo dice en su Evangelio: "Hay quienes renunciaron al matrimonio por amor al reino de los cielos", y así poderse entregar más de lleno al servicio de Dios... Y termina diciendo: "El que se sienta capaz de este don de la virginidad, ¡adelante!" (Mt., 19, 12). Por esta causa San Pablo dirá: "*El que da su hija virgen en matrimonio, obra bien; mas el que no la casa, esto es, el que prefiere conservarla virgen (siendo ella de este parecer), obra mejor*" (1 Cor., 7, 38).

La virginidad es posible. El gran Papa Pío XII, en su encíclica *Sacra Virginitas*, nos dice: "No se puede contar la multitud de almas que desde los comienzos de la Iglesia hasta nuestros días han ofrecido a Dios su castidad; unos conservando intacta la virginidad..., otros eligiendo una vida totalmente casta después de haber llorado sus pecados; mas todos conviniendo en el mismo propósito de *abstenerse para siempre, por amor de Dios, de los deleites de la carne.*"

DIA 5.º

Medios para conservar la pureza (en la *Novena a la Sagrada Familia*, pág. 131).

DIA 6.º

PRESENCIA DE DIOS.-"*No hay criatura invisible a su vista; todas las cosas están desnudas y patentes a sus ojos*" (Heb., 4, 13). "La presencia de Dios -dice San Basilio- es un remedio contra todos los vicios." Ella ciertamente excluye todos los pecados. José, en Egipto, se vio violentamente atacado de una tentación de impureza y, recordando la presencia de Dios, huye y queda victorioso. "*¿Cómo -dice- puedo hacer este mal y pecar ante mi Dios?*" La casta Susana se ve fuertemente solicitada, se acuerda de que Dios la ve y

triumfa... San Efrén se vio también solicitado, al igual que el Abad San Pafnucio, por una mujer lujuriosa, y le contesta: "Buscad un lugar donde Dios no me vea y entonces cometeré la acción que me proponéis." La presencia de Dios es el camino de la perfección. *"Ten presente a Dios todos los días de tu vida"* (Tob., 6).

DIA 7.º

EXCELENCIAS DE LA VIRTUD.-*"La virtud engrandece a los pueblos; pero el pecado los hace miserables"* (Prov., 14, 34). "La virtud -dice San Agustín- es el arte de vivir bien y rectamente", es no querer pecar... La virtud está en las buenas obras, no en las palabras. Escuchemos a Jesucristo: *"No todos lo dicen: "Señor, Señor", entrarán en el reino de los cielos, sino el que hace la voluntad de mi Padre que está en los cielos..."* (Mt., 7, 21). Muchos son virtuosos en palabras y viciosos en acciones... La virtud no puede aliarse con la luz... Amemos la virtud, porque ella ennoblece nuestras almas y las salva.

DIA 8.º

SEAMOS VIRTUOSOS.-*"La virtud es la senda por la cual el hombre de bien llega a la gloria, al honor, al poder..."* (S. Agustín). Por eso San Pablo dice: *"Gloria, honor y*

paz a todo el que obra bien" (Rom., 2, 10). "*La memoria del justo (o sea del hombre virtuoso) será eternamente celebrada*" (S., 111, 7). La verdadera virtud no conoce fin, no muere con el tiempo: "*Ella nos hace herederos de un nombre eterno*" (Eclo., 15, 6). A la hora de la muerte enmudecen las riquezas, los honores de este mundo, todo menos la virtud. La virtud sigue hablando. Pongamos delante de nosotros los grandes ejemplos de Jesucristo, de la Inmaculada Virgen, de los santos... El camino del cielo es la virtud...

DIA 9.º

LA SANTIDAD.-"*La voluntad de Dios es que seamos santos*" (1 Tes., 4, 3; Lev., 11, 44). "La santidad consiste -según Santo Tomás- en estar limpios de pecado y en practicar el bien." La santidad no está en hacer cosas extraordinarias, sino en hacer lo ordinario de cada día de *un modo extraordinario*, o sea, cumplir con diligencia y fidelidad nuestro deber de cada día. En otras palabras: está en "*hacer lo que Dios quiere, y querer lo que Dios hace*". *Hacer lo que Dios quiere* es cumplir sus mandamientos, nuestros deberes de estado, nuestro reglamento de cada día con la perfección posible, y *querer lo que Dios hace* es aceptar cuanto Dios nos envía, sean males físicos o morales. Lo que Dios hace está bien hecho... De estos males Dios saca

bienes para mi provecho. Confiemos en Dios, y ante las pruebas digamos lo que los santos: "*Señor, hágase tu voluntad.*"

NOVENA A SAN ANTONIO ABAD

Por la señal... Señor mío Jesucristo...

ORACIÓN PREPARATORIA PARA TODOS LOS DÍAS

Te rogamos, Señor, que la intercesión del bienaventurado San Antonio Abad nos recomiende delante de Ti para que las gracias que no podemos conseguir con nuestros méritos las podamos conseguir con su protección, especialmente las que te pedimos en esta novena. Amén.

Consideración (la del día; petición y un Padre--nuestro, Avemaría y Gloria al Santo).

ORACIÓN FINAL PARA TODOS LOS DÍAS

Te suplicamos, Señor, por la intercesión de tu Santo Abad Antonio, que nos concedas las gracias que te

hemos suplicado y sintamos los efectos de su intercesión e imitemos los ejemplos insignes de su vida. Por Jesucristo nuestro Señor. Amén.

CONSIDERACIONES

DIA 1.º

CONSIDERACION DE LA VIDA DEL SANTO.-San Antonio Abad, San Antonio el Grande o simplemente San Antón, como se le llama en España, ha sido y es santo de devoción extendida que hoy perdura en los pueblos. Nació el año 251 en una aldea del Alto Egipto, heredó bastantes riquezas, pero un día, oyendo en una iglesia leer estas palabras de Cristo: *"Ve, vende cuanto tienes, dáselo a los pobres y tendrás un tesoro en los cielos"* (Mt., 19, 21), las puso en práctica repartiendo todo entre los pobres. Se retiró al desierto, allí tuvo muchas tentaciones, pero terminó por salir victorioso por la constancia en la oración y el trabajo manual. Su vida fue muy penitente, tuvo discípulos y fundó monasterios, enseñándoles que la perfección no está en la penitencia, sino en el amor a Dios y al prójimo. San Jerónimo nos refiere muchos hechos de su vida. En los últimos años que vivió visitó a San Pablo el Ermitaño y dio sepultura a su cadáver. Murió el año 356, a los

ciento cinco de su edad. Se le representa en sus imágenes con un libro y un cerdo. El libro representa, bien el libro de la naturaleza o el libro de las reglas de los monjes, y el cerdo, al principio, representaba al demonio y las tentaciones impuras que le acometieron, y luego por ser protector de los animales.

DIA 2.º

Las consideraciones de este día y siguientes son las mismas que se hallan de las diversas virtudes en la novena anterior, pues no olvidemos que debemos meditar en estos días las diversas virtudes practicadas por los santos. (Véase pág. 168).

NOVENA A SAN NICOLAS DE BARI

Por la señal... Acto de contrición...

ORACIÓN PREPARATORIA PARA TODOS LOS DÍAS

¡Oh Dios!, que honraste a tu santo Pontífice Nicolás con innumerables milagros, te pedimos que por sus méritos y oraciones nos libremos de las llamas del

infierno y por su intercesión nos sean concedidas las gracias especiales que te pedimos en esta novena. Por Jesucristo nuestro Señor. Amén.

Consideración (la del día; *petición y un Padre-nuestro...*).

ORACIÓN FINAL PARA TODOS LOS DÍAS

¡Oh glorioso Pontífice San Nicolás!, a ti, por quien los niños y los enfermos, los infelices esclavos y los encarcelados, las viudas y los huérfanos reciben gracias innumerables para el alma y para el cuerpo, acudimos para que nos ayudes a alcanzar del Señor las gracias que te hemos suplicado en esta novena, si son para mayor gloria de Dios y bien de nuestras almas. Amén.

CONSIDERACIONES

DIA 1.º

CONSIDERACION SOBRE LA VIDA DEL SANTO.-San Nicolás de Bari nació hacia el año 270 en la ciudad de Pátara del Asia Menor, capital de Licia. Heredó bastantes riquezas y las distribuyó entre los pobres y dotó a tres doncellas para que se pudieran casar y no fueran por caminos de perdición. Por inspiración del cielo fue elegido Obispo de Mira por el pueblo y por el

clero. Fue muy austero consigo mismo y muy caritativo con todos. Realizó varios milagros. Uno de los más célebres tuvo lugar yendo de camino a la celebración del Concilio de Nicea el año 325. En una posada pidió para comer algo de pescado; el dueño sacó de un tonel lo que le dijo ser pescado, pero el santo, por inspiración del cielo, reconoció que en aquella conserva había carne humana, y le echó en cara a aquel desalmado hombre cristiano, su crimen, y como se excusara, el santo Obispo se puso de rodillas y en presencia de los que allí estaban con él hizo esta oración: "¡Oh Señor!, tú que hiciste este mundo de la nada, puedes hacer que vuelvan a la vida aquellos seres de quienes son estas carnes", y al momento aparecieron vivos tres niños. Por esta causa se le pinta al santo con un tonel junto a sí en el que aparecen los tres niños. San Nicolás, obrador de muchos milagros, aboga especialmente por los afligidos con la desgracia y las públicas calamidades. Murió a mediados del siglo IV y su cuerpo fue trasladado a Bari, ciudad de Italia meridional, el año 1087. La Iglesia nos hace pedir por su intercesión el que nos veamos libres del fuego eterno por haber resplandecido su poder principalmente en librar del fuego.

DIA 2.º

Hablemos siempre bien..., pág. 166.

DIA 3.º

Sirvamos a Dios desde la juventud..., pág. 167.

DIA 4.º

Relaciones con Dios desde la juventud..., pág. 167.

DIA 5.º

Compresión... Caridad..., pág. 168.

DIA 6.º

Obediencia..., pág. 169.

DIA 7.º

Pobreza... Desprendimiento..., pág. 169

DIA 8.º

Intención pura en el obrar..., pág. 170.

DIA 9.º

Aprovechamiento del tiempo..., pág. 171.

EJERCICIO DE LOS TRES LUNES (*Vulgarmente "Caminatas"*)

Para hacer este ejercicio basta rezar cada lunes *tres Padrenuestros con Avemarías y Gloria Patri* y, hecha la petición de la gracia al santo, terminar con esta alabanza o súplica:

Lleno de dulce esperanza
hoy vengo a ti, santo mío,
pues en tu bondad confío
de encontrar mi bienandanza.
Yo bien sé que mi confianza
no ha de salir defraudada
y que veré despachada
mi ferviente petición,
pues calmarás la aflicción
de esta alma atribulada.

NOVENA A SAN RAMON NONATO

Por la señal... Acto de contrición...

ORACIÓN PREPARATORIA PARA TODOS LOS DÍAS

¡Oh Dios!, que hiciste a tu confesor San Ramón admirable en libertad a los fieles de la cautividad de los impíos, concédenos por su intercesión que, libres de los lazos de los pecados, obremos con libertad de espíritu lo que te agrada y en especial las gracias que te pedimos en esta novena. Por Jesucristo nuestro Señor. Amén.

Consideración (la del día; petición y un Padre-nuestro...).

ORACIÓN FINAL PARA TODOS LOS DÍAS

Atiende, Señor, a las oraciones que te dirigimos en esta novena de tu santo confesor Ramón Nonato y concédenos a los que no confiamos en nuestros méritos ser ayudados con las oraciones de aquel que supo agradarte. Por Jesucristo nuestro Señor. Amén.

CONSIDERACIONES

DIA 1.º

CONSIDERACION SOBRE LA VIDA DEL SANTO.-San Ramón nació en Cataluña de padres nobles y cristianos. Llamáronle *Nonato* (no nacido) por haber tenido que extraerle del seno materno veinticuatro horas después de fallecida la madre, bautizándole en el mismo instante. Por esta circunstancia de su aparición en el mundo hoy es invocado este santo en los partos difíciles. De pequeño fue muy dado a la virtud y al estudio y sintió inclinación al sacerdocio; mas, sometido a varias pruebas, al fin su padre le dejó entrar en la Orden de la Merced, fundada por San Pedro Nolasco. En la Orden descolló en virtudes y penitencias y realizó grandes milagros. Enviado a Africa para el rescate de cautivos, fue prisionero, y por su celo en predicar a los infieles atravesáronle los labios con un candado y fue públicamente azotado. El Papa Gregorio IX llegó a otorgarle la dignidad cardenalicia, y cuando se encaminó a Roma para recibir el capelo cardenalicio murió santamente en Cardona el 1240.

DIA 2.º

Hablemos siempre bien..., pág. 166.

DIA 3.º

Sirvamos a Dios desde la juventud..., pág.167.

DIA 4.º

Relaciones del sabio con Dios..., pág.167.

DIA 5.º

Comprensión... Caridad..., pág. 168.

DIA 6.º

Obediencia..., pág. 169.

DIA 7.º

Pobreza... Desprendimiento..., pág.169.

DIA 8.º

Intención pura en el obrar..., pág.170.

DIA 9.º

Aprovechamiento del tiempo..., pág.171.

NOTA.- Si interesase en algunas circunstancias cambiar alguna consideración, puede hablarse de estos temas, vgr.: *Presencia de Dios, excelencia de la virtud*, etc., pág. 180.

NOVENA EN HONOR DE SAN BLAS

Por la señal... Señor mío Jesucristo...

ORACIÓN PREPARATORIA PARA TODOS LOS DÍAS

¡Oh Dios!, que a tu mártir y pontífice San Blas lo hiciste admirable en el soportar sus padecimientos y en remediar enfermedades ajenas, concédenos propicio imitar su constancia en la fe, experimentar su patrocinio en los peligros y alcanzar la gracia que te pedimos en esta novena por su intercesión. Amén.

Consideración (la del día; petición y un Padre-nuestro...)

ORACIÓN FINAL PARA TODOS LOS DÍAS

Dios y Señor nuestro, concédenos, te suplicamos, por los méritos e intercesión de tu bienaventurado mártir y pontífice San Blas, que no nos dañe adversidad alguna ni se enseñoree de nosotros ninguna maldad. Por nuestro Señor Jesucristo, que contigo vive y reina en unidad del Espíritu Santo por los siglos de los siglos. Amén.

CONSIDERACIONES

CONSIDERACION SOBRE LA VIDA DEL SANTO.-De San Blas sabemos que su devoción se halla muy extendida en Francia y Alemania y en no pocos pueblos de España. Es de advertir que sólo en Roma tiene cinco iglesias. San Blas es un santo muy popular por la eficacia de su patrocinio contra las afecciones de la garganta. Siendo médico, fue proclamado por el pueblo Obispo de Sebaste, en Armenia; huyó a un monte solitario, donde fue sorprendido por unos paganos. Presentado ante el gobernador le propuso la apostasía y como se negase a no dejar de practicar la religión católica, sufrió un horrible martirio en la persecución de Licinio el año 316. En muchas partes se bendicen cintas para llevarlas al cuello contra las enfermedades de la garganta. Procuremos hacer devotamente este

novenario y pidamos al Santo las gracias que más necesitamos.

DIA 2.º

Desde este día hasta el último de la novena pueden hacerse las consideraciones que señalan las virtudes principales de los santos y se hallan en las páginas 152-157, o sea desde la consideración *Hablemos siempre bien* hasta el final de la misma.

NOVENA DE LA GRACIA EN HONOR DE SAN FRANCISCO JAVIER

Por la señal... Señor mío Jesucristo...

ORACIÓN

¡Oh amabilísimo y lleno de caridad San Francisco Javier! Adoro contigo reverentemente a la Divina Majestad; y pues me gozo en gran manera de los singulares dones de gracia que el Señor te concedió en esta vida y de los de gloria después de tu muerte, a El le doy mil gracias, y a ti te pido con todo el afecto del corazón que con tu eficaz valimiento me alcances la

gracia más importante de vivir una vida santa y de morir santamente. Además, te ruego me impetres... (*Aquí se expresa la gracia espiritual o temporal que se desea.*)

Y si lo que humildemente te pido no conduce a la mayor gloria de Dios y al mayor bien de mi alma, alcánzame tú, como te lo suplico, lo que para lo uno o lo otro sea más conveniente.

Padrenuestro, Avemaría, Gloria Patri.

Habiendo algún impedimento para rezar la oración, basta rezar cinco Padrenuestros, Ave y Gloria (n. 500).

A SAN FRANCISCO JAVIER

¡Celosísimo Apóstol de las Indias, San Francisco Javier, poderoso en obras y en palabras! Por la gran piedad de que usáis con todos los que se acogen a vuestra protección, y por el celo ardentísimo con que por espacio de diez años trabajasteis en predicar a los infieles la palabra de Dios, os pido humildemente intercedáis con El por la conversión de los gentiles, reducción de los herejes y cismáticos, salvación de los pecadores y santificación de los justos. Rogad al Señor por las benditas almas del Purgatorio y por la verdadera paz y concordia entre los príncipes cristianos; y

mí la gracia de no escandalizar a mi prójimo, antes bien, de atraerlo con palabras y ejemplos al mayor conocimiento y amor de Dios, imitándoos en el celo según lo permite el estado en que me ha puesto la Divina Providencia, para merecer algún día la dicha de acompañaros por toda la eternidad en el cielo. Así sea.

NOVENA A SANTA MARIA MAGDALENA

(22 DE JULIO)

Por la señal... Acto de contrición...

ORACIÓN PREPARATORIA PARA TODOS LOS DÍAS

Haz, Señor, te suplicamos, seamos ayudados por las súplicas de Santa María Magdalena; Tú que, rogado por ella, sacaste vivo del sepulcro a su hermano Lázaro, después de cuatro días de enterrado, y de un modo especial haz que nos sean concedidas las gracias que te pedimos en esta novena por su intercesión. Tú que vives y reinas por los siglos de los siglos Amén.

Consideración (la del día; petición y un Padre-nuestro...)

ORACIÓN FINAL PARA TODOS LOS DÍAS

Mira, Señor, benignamente nuestras súplicas y concédenos las gracias que te hemos suplicado por intercesión de Santa María Magdalena, penitente, y el que podamos todos los días de nuestra vida darte mucha gloria y morir santamente y salvarnos. Amén.

CONSIDERACIONES

DIA 1.º

CONSIDERACION SOBRE LA VIDA DE LA SANTA.-Santa María Magdalena es aquella mujer pecadora de la cual dice San Marcos (16, 9) que Jesucristo había arrojado siete demonios. San Gregorio Magno y otros Padres de la Iglesia, y la misma Liturgia de la Misa, dicen que ésta es la misma María, hermana de Lázaro, la cual nació en Betania. Ella fue la que ungió un día los pies de Jesús y los enjugó con sus cabellos, pues habiendo vivido disipadamente, movida por la predicación del Señor, se convirtió dando muestras de sincero arrepentimiento. Mucho había ella pecado, y Jesús, lejos de rechazarla en razón de sus faltas, la miró con

compasión y fue la primera que tuvo la dicha de verle resucitado porque había hecho penitencia... Santa Magdalena, al fin de su vida, según se refiere, se retiró a unas montañas solitarias y después de una vida penitente y de contemplación descansó en el Señor. Bien pudo decir Jesús a aquel fariseo de que nos habla el Evangelio (Lc., 7, 50): *"Te digo que le son perdonados sus numerosos pecados porque amó mucho."*

DIA 2.º

LA PENITENCIA COMO VIRTUD.-Jesucristo nos dice: *"Haced dignos frutos de penitencia (L., 3, 8). Si no hicieréis penitencia, todos pereceréis igualmente"* (Lc., 13, 5). "Mas la verdadera penitencia -como dice San Gregorio- consiste en llorar o detestar los pecados cometidos y éstos no volverlos a cometer." "La penitencia es la contrición en el corazón, la confesión en la boca y la humildad en las obras" (S. Crisóst.). Ejercitémonos en la penitencia externa, en algún ayuno o abstinencia, en hacer limosnas... para reparar el pecado, pero sobre todo hagamos penitencia interna, que es "el dolor de corazón y la amargura del alma por los pecados que se han cometido... El que hace penitencia no debe solamente lavar con lágrimas su pecado, sino que con obras mejores debe cubrir sus anteriores delitos" (S. Ambr.).

DIA 3.º

La mujer piadosa, don de Dios..., pág.178.

DIA 4.º

La virginidad..., pág.179.

DIA 5.º

Medios para conservar la pureza..., pág.131.

DIA 6.º

Presencia de Dios..., pág.180.

DIA 7º

Excelencia de la virtud..., pág.181.

DIA 8.º

Seamos virtuosos..., pág. 181.

DIA 9.º

La santidad..., pág. 182.

NOVENA A SANTA MARINA

(18 DE JULIO)

Por la señal... Acto de contrición...

ORACIÓN PREPARATORIA PARA TODOS LOS DÍAS

¡Oh Dios y Señor nuestro, que nos alegras con la solemnidad anual de tu virgen y mártir Santa Marina!, has que imitemos con una vida santa a la que veneramos con nuestro culto y otórganos en esta novena las gracias que te pedimos por su intercesión. Por Jesucristo nuestro Señor. Amén.

Consideración (la del día; *petición* y un *Padre-nuestro*...).

ORACIÓN FINAL PARA TODOS LOS DÍAS

Mira, Señor, benignamente nuestras súplicas y concédenos las gracias que te hemos suplicado por intercesión de Santa Marina, y en especial la de poderte alabar aquí en la tierra todos los días de nuestra vida y después eternamente en el cielo. Por Jesucristo nuestro Señor. Amén.

CONSIDERACION

DIA 1.º

CONSIDERACION SOBRE LA VIDA DE LA SANTA.-De Santa Marina sabemos que fue una virgen y mártir de fines de siglo II. Sus padres, como paganos que eran, adoraban a los dioses o ídolos del imperio romano, y aunque no consentían a sus hijos la profesión de la religión cristiana, no obstante, por disposición especial de la divina Providencia, sucedió que en el corazón de la joven Marina arraigaron tanto las verdades que oyó del cristianismo que ya en sus más tiernos años hizo voto de virginidad y se consagró a Jesucristo. Cuando se suscitó la persecución contra los cristianos, siendo su padre también uno de los perseguidores, Marina temió que éste cometiese un parricidio y huyó de la casa paterna, confiando así poderse entregar en vida apartada a sus prácticas piadosas; pero pronto fue descubierta y detenida, al igual que todos los que entonces se sabía profesaban la religión cristiana, y se la obligó a adorar a los dioses paganos del imperio y a que renunciase a sus creencias y virginidad; pero se mantuvo firme y constante en el amor al verdadero Dios de cielos y tierra contra los que mandados por Olibrio, como gobernador del Imperio romano, intentaron disuadirla por todos los medios de sus

propósitos. Desesperados éstos por no poder conseguir su intento malvado, mandaron desgarrar sus carnes, y luego, atada, la sumergieron en el agua y como el Señor obrara el milagro de librarla de este suplicio, se dio orden de que fuese cortada su cabeza, y así unió la corona de la virginidad a la palma del martirio.

El venerable cuerpo de la Santa se venera hoy en la iglesia que lleva su nombre en el lugar que llaman de "Aguas Santas", a unos diez kilómetros de Orense.

DIA 2.º

EL MARTIRIO.-Martirio es la tolerancia paciente de la muerte o de una pena mortal impuestas en odio de la fe o de una virtud cristiana. Martirio significa *testimonio* y mártir *testigo*. Los mártires, por consiguiente, han sido todos testigos de la divinidad de Jesucristo, de su fe, de su doctrina... "Bienaventurados los que padecen persecución por la justicia, porque de ellos es el reino de los cielos" (Mt., 5, 10). "El horno prueba los vasos del alfarero y a los hombres justos de la tribulación" (Ecli., 27, 6). "Habéis de alegraros -dice el apóstol San Pedro- en la medida en que participáis en los padecimientos de Cristo para que en la revelación de su gloria exultéis de gozo. Bienaventurados vosotros si por el nombre de Cristo sois ultrajados, porque el Espíritu de la gloria, que es el Espíritu de Dios, reposa

en vosotros" (1 Ped., 4, 12-14). El camino de la Santísima Virgen y el de todos los santos... fue camino de tribulaciones. "Por muchas -dice San Pablo- hemos de entrar en el reino de los cielos" (Hech., 14, 21).

DIA 3.º

La vida religiosa..., pág.178.

DIA 4.º

La virginidad..., pág. 179.

DIA 5.º

Medios de conservar la pureza..., pág.131.

DIA 6.º

Presencia de Dios..., pág.180.

DIA 7.º

Excelencia de la virtud..., pág.181.

DIA 8.º

Seamos virtuosos..., pág.181.

DIA 9.º

La santidad..., pág.*182.

NOVENA A SANTA TERESA DE JESUS

Por la señal... Acto de contrición...

ORACIÓN PREPARATORIA PARA TODOS LOS DÍAS

¡Oh Dios, Salvador nuestro!, escucha las súplicas que te dirigimos en esta novena que hacemos en honor de tu gran santa y doctora española Teresa de Jesús, y alcánzanos la gracia de poderla imitar en la virtud, ciencia y trabajos que emprendió por tu amor y gloria y en especial las que te pedimos ahora por su intercesión. Por Jesucristo nuestro Señor. Amén.

Consideración (la del día; *petición* y *un Padre-nuestro...*).

ORACION FINAL PARA TODOS LOS DIAS

Te rogamos, Señor, Dios nuestro, que todos tus fieles seguidores, por la intercesión y ejemplo de Santa Teresa, podamos cantar eternamente tus misericordias. Por Jesucristo nuestro Señor. Amén.

CONSIDERACIONES

DIA 1.º

CONSIDERACION SOBRE LA VIDA DE LA SANTA.-Es difícil sintetizar la vida de Santa Teresa de Jesús, la gran mística, reformadora y doctora española. Nació en Avila en 1515; piadosa desde su infancia e impresionada con el pensamiento de la eternidad, sueña aventuras de martirio... Aunque inclinada al recogimiento, a sus quince años aparece algo vanidosa, atildada y aficionada a las modas. Algo preocupó esto a sus padres y la pusieron primero en un internado de las Agustinas, donde se educaban jóvenes de su edad. Poco más tarde, aquella joven de extraordinarias prendas naturales de ingenio, juicio y grandeza de corazón entra en las Carmelitas de Avila como a escondidas y sufre sus repugnancias y pruebas. Por su buena gracia y donaire era visitada de muchas personas de diferentes estados y esto enfrió bastante su vida de

oración. Al fin venció la mundanidad, no con poco trabajo, aconsejada de un religioso dominico. En 1567 San Pedro Alcántara aprueba su espíritu. Es la época de los raptos, de las visiones, de la transverberación de su corazón, que ella describe por obediencia y con un cuidado especial de no exagerar ni de trocar la verdad... Santa Teresa fue la reformadora de la Orden carmelitana, fundó muchos conventos y sufrió innumerables trabajos en su empresa. Favorecida con carismas celestiales escribió libros llenos de sabiduría. Muere en Alba de Tormes en 1582 después de recibir el santo Viático y decir estas palabras: "¡Oh mi Señor, ya ha llegado el tiempo de que nos veamos el uno al otro!"

DIA 2.º

La mujer piadosa, don de Dios..., pág.178.

DIA 3.º

La vida religiosa..., pág.179.

DIA 4.º

La virginidad..., pág.179.

DIA 5.º

Medios para conservar la pureza...., pág.131

DIA 6.º

Presencia de Dios....,pág.180.

DIA 7.º

Excelencia de la virtud...., pág.181.

DIA 8.º

Seamos virtuosos...., pág. 181.

DIA 9.º

La santidad...., pág.182.

NOTA.-Si interesase algún día considerar otras virtudes: vg., obediencia, caridad, etc., pueden verse estas consideraciones en las págs. 168-170.